

Ecocidio en México: la crisis y cómo solucionarla

Ecocide in Mexico: crisis and how to solve it

Frida Andrés Tapia*

Desde la óptica de la ecología política, cuya tesis fundamental es que el mundo actual y su deslizamiento hacia el colapso tiene su primera explicación en la doble explotación que el capital efectúa sobre la naturaleza y el trabajo, Víctor Manuel Toledo aborda el profundo deterioro ambiental de México.

Ecocidio en México. La batalla final es por la vida (Grijalbo, 2015) está esencialmente basado en artículos publicados en *La Jornada* entre 2013 y 2015, en los cuales Toledo (2015) expone al ecocida Estado mexicano que unas veces opera como inductor, otras como cómplice y, en la forma más cruenta, también como agente directo de la destrucción social y ambiental.

No obstante el reconocimiento de la profunda relación entre el Estado y el mercado, existe una tercera fuerza —especialmente en las comunidades rurales— que ha encontrado mecanismos para responder y resistir la devastación: la sociedad civil organizada, que para cada situación de crisis tiene una reacción, ya sea momentánea o permanente y, por tanto, prometedora.

Toledo (2015) profundiza en los mecanismos y modalidades que toma el poder social, al que entiende como

aquella fuerza que emerge de manera independiente y autónoma desde la sociedad civil, y que busca mantener el *control* sobre las fuerzas provenientes del Estado y del capital, así como del metapoder informático dominado por éstos últimos. El poder social existe, se construye y se expresa en territorios concretos, cuya escala está determinada por el nivel de organización de quienes lo ejercen, es decir, de su capacidad de autogestión, autonomía y autodeterminación (p. 144).

Víctor Manuel Toledo, reconocido investigador de la Universidad Nacional Autónoma de México desde hace casi cincuenta años, quien ha publicado más de doscientos trabajos de investigación y divulgación, además de fundar y coordinar la nueva Red Temática del Conacyt sobre Etnoecología y Patrimonio Biocultural de México, encuentra en la desobediencia ciudadana y la democracia participativa una solución al cada vez más profundo desequilibrio ecológico. Una opción a la que, además de él, le apuestan diversos frentes de escala, tanto comunitaria como nacional, localizados en poco más de cuatrocientos municipios a lo largo y ancho del país que pelean la batalla por la vida.

* Estudiante de las licenciaturas en Sociología, y Ciencias Políticas y Administración Pública en la Universidad Autónoma del Estado de México. Áreas de acentuación: Sociología política y Políticas públicas.

Bibliografía

Toledo, V. M. (2015). *Ecocidio en México. La batalla final es por la vida*. México: Grijalbo.